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Editorial

Santa Catarina é conhecida por sua diversidade. Sol, neve, mar, 

cachoeiras, trilhas, festas típicas e tudo que o turista fica maravilhado 

quando chega aqui. Nesta edição, a Revista Tudo vai retratar as melho-

res potencialidades deste Estado com tantas belezas e atrativos que se 

destacam em cenários paradisíacos. 

Também nesta edição mostramos como a educação pode transfor-

mar vidas em qualquer idade. E por falar em idade, pessoas acima dos 

60 anos detalham que cuidar da terra e cultivar alimentos pode ser um 

grande aliado na busca pela saúde. 

Ocupando a cadeira de presidente da Alesc, o deputado estadual 

Mauro de Nadal concede entrevista para a reportagem da Tudo contan-

do sobre sua trajetória política, suas experiências, proximidade com o 

governo do Estado, projetos futuros e o que espera para Santa Catarina 

no próximo ano. 

Assim, nesta edição, você leitor pode conferir na editoria de Econo-

mia como os setores cresceram no Estado. Na região, os destaques vão 

para Capivari de Baixo, Braço do Norte e Tubarão, que mostram seus 

projetos e conquistas ao longo do ano. 

Além disso, a Revista Tudo traz nas páginas de Ambientes os proje-

tos que elevam o setor de arquitetura e mostram as últimas tendências 

do mercado imobiliário. 

Boa leitura!

Editora
Daiane Fernandes
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Um pouco de TUDO

Cabine ‘de astronauta’, refeitório e bunker: 
o maior tatuzão da América Latina

O Cora Coralina, maior tatuzão já utilizado na 
América Latina, entrou em operação, dando início a 
uma fase importante da expansão da Linha 2-Verde 

do Metrô de São Paulo, no trecho entre Vila Prudente 
e Penha. Tatuzão é o nome popular dado a uma 

Tunnel Boring Machine (TBM), máquina de perfuração 
de túnel, em português. Por meio de ferramentas 

cortantes e aplicação de pressão, ela é capaz de abrir 
caminho para a passagem de trens subterrâneos em 

solos umedecidos pelo lençol freático.

O ano de 2024 terá poucos feriados prolongados. Serão nove feriados nacionais, 
dos quais apenas três serão vizinhos de um fim de semana - caem em segunda ou 
sexta-feira. São eles o da Confraternização Universal, em 1° de janeiro, o da Paixão de 
Cristo, em 29 de março, e o da Proclamação da República, no dia 15 de novembro. Ano 
bissexto (com 366 dias), 2024 terá quase metade das folgas prolongadas em relação a 
2023, que teve sete. São quatro feriados no fim de semana.

Desde o dia 1º de dezembro contas inativas 
no Google, aquelas que não foram acessadas 
por seus titulares num período de dois anos, 
começaram a ser excluídas. As contas que 
forem excluídas perderão todo o seu conteúdo, 
incluindo e-mails e arquivos de docs, drive, 
meet, agenda e fotos. A medida vale apenas 
para contas pessoais e não vai afetar cadastros 
na plataforma do Google para empresas, escolas 
ou outras organizações. Segundo a empresa, 
a exclusão vai começar por contas que foram 
criadas e nunca mais foram usadas.

2024 terá poucos ‘feriadões’ prolongados

Google vai excluir contas inativas
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Mais de 800 pessoas morreram atingidas 
por raios no Brasil nos últimos 10 anos, 
segundo um levantamento inédito feito pelo 
Grupo de Eletricidade Atmosférica (Elat), do 
Instituto Nacional de Pesquisas Espaciais 
(Inpe), de São José dos Campos (SP). Mais 
precisamente, foram 835 mortes registradas 
entre 2013 e 2022. Pará (88) e Amazonas (78) 
lideram o ranking levantado pelo estudo, que 
teve como objetivo analisar o impacto dos 
raios no país na última década.

Uma mosca fez o Ministério da Agricultura do Brasil declarar estado de 
emergência fitossanitária nos estados do Amapá, Amazonas, Pará e Roraima. A 
mosca-da-carambola (Bactrocera carambolae) é considerada umas das pragas 
de fruta mais perigosas do mundo porque se reproduz mais rápido que outras 
espécies de moscas de frutas; não ataca só a carambola e tem mais de 20 hos-
pedeiros no Brasil;  não é nativa do Brasil e, por isso, não tem inimigos naturais 
que controlem a sua população, e gera perdas em plantações, prejudicando a 
renda de agricultores, exportações de frutas e a alimentação de comunidades.

“Com 1 ano, ele já sabia todas as letras do 
alfabeto. Com 4, lia histórias para os amiguinhos 

na escola”. O relato é de Hanna Lins, mãe do 
Benício Abou Jokh Lins, de 9 anos. Morador de 

Peruíbe, no litoral de São Paulo, o pequeno tem 
habilidades precoces desde bebê. Em novembro, 

a inteligência acima da média garantiu a ele 
um espaço na Intertel, sociedade internacional 

exclusiva para superdotados - o resultado do 
teste deu QI de 144, sendo que apenas 1,6% da 

população mundial tem QI acima de 130.

Brasil registra mais de 800  
mortes por raios em 10 anos 

“Mosca maldita” ameaça as frutas no Brasil

Criança que leu aos 3 anos é 
aceita em sociedade exclusiva 

para ‘superdotados’

Um pouco de TUDO
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Educação

Clésio de Oliveira, da sexta turma de Gastronomia da Unesc: graduação aos 63 anos

“Nunca é tarde para adquirir conhecimento”. 
Uma frase que passou a fazer ainda mais sentido 
para Clésio de Oliveira, que, aos 63 anos, conclui a 
segunda graduação: Gastronomia. O administrador 
de empresas, que também foi professor universitá-
rio por 20 anos, decidiu voltar a ser acadêmico em 
meio à pandemia. “Foi uma das melhores decisões 
da minha vida”, afirma.

Oliveira já sabia cozinhar, mas ingressar no curso, 
mesmo com um pouco de vergonha no início, abriu a 
mente e os horizontes. “Eu precisava passar por isso e 
adquirir novos aprendizados. Percebi a minha evolu-

ção neste sentido e recomendo para outras pessoas” 
enfatiza.

Ao lado dos colegas da sexta turma de Gastrono-
mia da Unesc, Clésio festeja a nova conquista em uma 
última aula que teve sabor de risotos e sobremesas, 
mas como prato principal os sorrisos e a alegria. 

Quem também comemora é a família do novo 
gastrólogo, já que agora cabe a ele preparar as refei-
ções e reunir todos em volta da mesa. “Se fosse só 
para isso eu já estaria satisfeito, mas imagino ter um 
empreendimento no segmento. É uma semente plan-
tada aos 63 anos de idade”, conta.

NUNCA É TARDE PARA 
REALIZAR SONHOS

FOTOS: DANIELA SAVI/AGECOM/UNESC
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Educação

Ao se formar em gastronomia, o tecnólogo pode 
atuar em restaurantes, lanchonetes, bares, pubs e ro-
tisserias. Outro foco são ainda as pousadas, hotéis e 
indústrias de alimentos, gestão de um negócio gastro-

nômico, assessorias e muitos outros. A gastronomia 
da Unesc é dividida em oito trilhas de aprendizagem, 
iniciando com o básico, por meio do qual os acadêmi-
cos desenvolvem as habilidades. 

Atuação

Os interessados em conhecer 
o curso de Gastronomia ou ainda 
todas as experiências proporcionadas 
pela Unesc, com toda a sua gama de 
graduação em modelo presencial ou de 
educação a distância, podem entrar em 
contato para obter mais informações 
sobre as inúmeras oportunidades de 
bolsas, descontos e formas de ingresso 
pelo WhatsApp (48) 99915-0433.

Oportunidades
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Tubarão
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GESTÃO VOLTADA À 

REESTRUTURAÇÃO 
ADMINISTRATIVA

Ações foram colocadas em práticas pelo prefeito de Tubarão, Jairo Cascaes

Em 8 de agosto, o município de Tubarão passou 
a ser comandado por Jairo Cascaes e Moisés Nu-
nes. Em dezembro, os administradores completam 
quatro meses à frente da administração municipal, 
período dedicado às iniciativas que visaram, princi-
palmente, reduzir as despesas.

A reforma administrativa foi uma das primeiras 
medidas adotadas para conter os gastos com a fo-
lha de pagamento. Para tanto, servidores efetivos 
foram designados para ocupar cargos no primeiro 
escalão, reestruturação que trouxe economia para 
os cofres públicos.

A revisão de contratos, como forma de identifi-
car as prioridades, e a renegociação de valores con-
tratuais foram também ações da atual administra-
ção para equilibrar as contas.

Com os ajustes administrativos em andamento, o 
próximo passo foi a busca de recursos na esfera fede-
ral. O governador Jorginho Mello também foi visitado 
pelo novo gestor, para que Jairo pudesse lhe apresen-
tar as necessidades mais urgentes do município.

Além das questões administrativas, antes mes-
mo de completar dois meses à frente da prefeitu-
ra, Jairo Cascaes e Moisés Nunes enfrentaram um 
grande desafio. As chuvas constantes e volumosas 
registradas no início de outubro alagaram bairros e 
trouxeram apreensão, já que havia grande iminên-
cia de transbordamento do rio na região central da 
cidade.

O Grupo de Ações Coordenadas (Grac) de Tuba-
rão ficou vários dias atento às condições climáticas 
e manteve-se de plantão, monitorando as regiões 
mais problemáticas. “Foi um dos momentos mais 
críticos da minha vida pública, pois estar no co-
mando do município em uma situação tão delicada 
me deixou muito apreensivo, pois inevitavelmente 
vem à tona a enchente de 1974. Então, me apoiei na 
garra dos demais servidores, todos envolvidos em 
resolver e mitigar os danos à população. Unimos 
forças e seguimos em frente, mas foi um momento 
em que senti muito o peso da responsabilidade do 
homem público”, conta Cascaes.

Desenvolvimento
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Desenvolvimento

Próximo do encerramento do exercício 2023, Cas-
caes e Moisés planejam o próximo ano. Os projetos 
iniciados nestes primeiros meses de gestão deverão 
ser implementados no ano que vem, com orçamento 
definido por eles neste ano.

Recursos do Programa de Aceleração do Cresci-
mento (PAC), emendas de deputados e senadores e 
recursos do governo estadual devem incrementar a 

receita do município em 2024 e permitir investimen-
tos em áreas como Educação, Saúde e Infraestrutura. 
“A nossa expectativa é que as medidas implementa-
das neste ano reflitam nas melhorias que queremos 
proporcionar aos tubaronenses no próximo ano, es-
pecialmente em obras de infraestrutura, como asfal-
tamento e pavimentação de vias em várias regiões do 
município”, planeja o prefeito.

Parte fundamental da essência de um povo, a cul-
tura carrega a herança dos antepassados, ao mesmo 
tempo em que absorve as tendências contemporâne-
as. A mistura de conhecimentos do passado e apren-
dizados do presente gera a identidade cultural forma-
da por crenças e costumes transmitidos de geração 
em geração.

O município de Tubarão tem fortes legados cultu-
rais que ainda hoje estão presentes na vida dos tuba-
ronenses. Seja na culinária, na arte, na música ou nas 
festividades religiosas, há a influência dos antepassa-
dos.

Todos esses aspectos culturais serão reunidos no 
Plano Municipal de Cultura de Tubarão (PMC), cujo 
processo de produção iniciou em outubro de 2023, 

com a construção coletiva e atividades internas do 
Núcleo Executivo do PMC, formado por servidores da 
Fundação Municipal de Cultura de Tubarão.

O plano será construído em quatro etapas: Diag-
nóstico Situacional, Sensibilização e Mobilização, Pla-
no de Ação e Validação das Metas. Todo o processo 
contará com a assessoria técnica do Senac e será 
desenvolvido de acordo com a política cultural fe-
deral.

A expectativa é que no final do mês de junho 
de 2024 aconteça a Conferência Municipal do PMC, 
evento em que o plano será apresentado à sociedade 
pelo executivo para ser encaminhado ao legislativo, 
para ser aprovado como lei municipal, tornando-se 
definitivamente uma política pública do município.

Ao longo de 2023, os agentes culturais tubaronenses se mobilizaram para se habilitar às premiações da 
Lei Paulo Gustavo. Após cumprimento de todas as etapas, 154 inscrições foram habilitadas nos editais do 
processo de premiação da lei, nas modalidades projetos de audiovisual e demais áreas culturais.

Planos para 2024 

Plano Municipal de Cultura de Tubarão começa a ser construído

Incentivo da Lei Paulo Gustavo
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Um local onde fantasia e realidade podem se 
misturar. Na nova biblioteca da escola da rede mu-
nicipal de ensino de Tubarão Arino Bressan, os estu-
dantes podem viajar com as histórias de ficção ou 
ampliar o conhecimento com os conteúdos técni-
cos e científicos publicados nas obras que integram 
o acervo da biblioteca.

Inaugurada em novembro, a biblioteca conta 
com 3,2 mil exemplares, que poderão, inclusive, ins-
pirar projetos como o Pizza Literária, que teve como 
“cardápio” obras de gêneros literários variados.

O espaço destinado à leitura foi conquistado 
graças às parcerias firmadas pela prefeitura de Tu-
barão, por meio da Fundação Municipal de Educa-
ção, com o governo do Estado, UniSul, que doou 
cadeiras e mesas, Complexo ProVida, que destinou 

computadores para pesquisas, e foram investidos, 
também, recursos da escola na aquisição das pra-
teleiras.

Todos os livros da biblioteca foram catalogados 
e a intenção é que os estudantes visitem o local 
pelo menos uma vez por semana para ler ou efetu-
ar o empréstimo das obras.

A diretora-presidente da Fundação Municipal 
de Educação, Anete Wilbert, reafirmou que o livro 
é insubstituível. “A tecnologia está muito presente 
em nossas vidas, mas somente o livro é capaz de 
nos transportar pelo mundo. A leitura é fundamen-
tal para o desenvolvimento intelectual e, por isso, 
ofertar um espaço confortável como este é muito 
gratificante. Só temos que agradecer a todos que 
uniram esforços para concretizar este projeto.”

Pais, alunos e professores terão, neste ano, a oportunidade de validarem os Planos de Gestão Escolar 
dos candidatos a diretor de 43 unidades escolares da rede municipal de ensino, tanto da educação infantil 
quanto das escolas básicas de ensino fundamental. Os gestores eleitos cumprirão mandato no triênio 2024-
2026. A última eleição realizada pela Fundação Municipal de Educação (FME) aconteceu em dezembro de 2019.

Espaço para leitura e 
PROJETOS LITERÁRIOS

Comunidade escolar elegerá gestores de 43 escolas municipais

Desenvolvimento
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As obras de construção da ponte Vereador 
Edison Peicher de Carvalho, que liga a Guarda 
margem esquerda à margem direita, será um 
importante incremento ao turismo da região, 
bem como vai facilitar a vida dos moradores 
daquelas localidades.

A ponte terá 175 metros de extensão, duas 
pistas de 3,80m de largura cada, passagem 

para pedestres nos dois lados e ciclovia em um 
dos lados. Com os acabamentos e a barreira de 
proteção, a estrutura terá 12,80m de largura. 

O investimento da prefeitura de Tubarão 
é de R$ 21.336.236,15, com recursos do Finisa, 
com o prazo de execução de 420 dias a partir 
da entrega da ordem de serviço. Em novem-
bro, as obras já estavam 70% concluídas.

Inaugurado em 1985, o Mercado do Produtor de 
Tubarão já faz parte da vida de muitos tubaronenses. 
Para os comerciantes, representa a oportunidade de 
revender seus produtos direto ao consumidor. Para 
os consumidores, além de ser um local para encon-
trar os “conhecidos”, é também um espaço para ad-
quirir produtos fresquinhos.

Em junho de 2023, o local começou a ser revitali-
zado. Depois de pronto, o novo mercado terá área co-
berta ampliada, uma área de convívio para os frequen-
tadores e ampliação do número de boxes de vendas, 

de 22 para 30. Os boxes de refrigeração também vão 
ganhar um incremento, passando de sete para oito. No-
vos banheiros também integram o projeto.

O investimento do município de Tubarão é de 
R$ 2.620.578,77. A intenção da prefeitura é que o 
novo mercado tenha uma movimentação diária 
de comércio e outras atividades, e não apenas 
duas vezes por semana, como ocorria até então. 
Com a abertura em novos períodos, a expectativa 
é que o novo local se confirme como um espaço 
de compras e entretenimento para toda família.

Ponte da Guarda vai incrementar turismo na região

Local de encontro dos tubaronenses

20

Desenvolvimento
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TransformaCapivari

A Prefeitura de Capivari de Baixo trabalha intensamente 
para entregar grandes obras que vão dar ainda mais 
qualidade de vida para nossa gente!

Confira detalhadamente as obras de nossa cidade no site: 

capivaridebaixo.sc.gov.br

7  Obras em execução em 2023

16 Obras com licitações lançadas ou encaminhadas 

9 Pavimentações em planejamento 

10 Reformas em planejamento 

4 Construções em planejamento 

9 Pavimentações entregues

1 Construção entregue
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O curso de Direito da UniSul, integrante do 
Ecossistema Ânima, destaca-se como um pilar 
fundamental na formação de juristas compro-
metidos com a ética, justiça e transformação so-
cial. Com uma abordagem ampla, infraestrutura 
de qualidade e um corpo docente dedicado, a 
UniSul oferece uma jornada única de aprendiza-
gem, capacitando seus estudantes para os desa-
fios do mundo jurídico moderno.

Em 2023, visando expandir as experiências 
ofertadas em sala de aula, a instituição estabe-
leceu importante parceria com o Tribunal de 
Justiça de Santa Catarina (TJSC) e a Academia 
Judicial (AJ), que prevê, dentro das atividades 
acadêmicas, iniciativas científicas, culturais e es-
tágios aos estudantes do curso em conjunto com 
os órgãos públicos.

Segundo o professor e coordenador do cur-
so de Direito da UniSul, Mauricio Zanotelli, o in-
vestimento contínuo reforça o compromisso da 
Universidade com a formação de profissionais 
capacitados para o mercado de trabalho atual. 
“Estamos investindo não apenas em conheci-
mento, mas, principalmente, na transformação 
de vidas. Essas iniciativas agregam não somen-
te as novas competências técnicas exigidas pelo 
setor, mas também fomenta o pensamento crí-
tico, a agilidade na resolução de problemas e 
o desenvolvimento de habilidades sociais que 
serão imprescindíveis no dia a dia da profissão”, 
ressalta.

O curso de Direito da UniSul possui o Selo 
OAB Recomenda das três últimas edições do prê-
mio, o que representa a consolidação de mais de 
uma década com índices de aprovação maio-
res que a média nacional. O professor Maurício 
afirma que estes resultados são fruto do árduo 
trabalho conjunto do corpo docente e dos diri-
gentes da UniSul.

INOVAÇÃO 
E EXCELÊNCIA

O compromisso da Unisul com a qualidade
 no ensino do curso de Direito 
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Ensino Superior
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Inovação UniSulEnsino Superior

Com a premissa de apoiar a população na busca 
pela garantia de seus direitos e, ao mesmo tempo, 
incentivar a cidadania, o curso de Direito da UniSul 
possui um dos maiores projetos de atendimento 
jurídico gratuito à comunidade de Santa Catarina, o 
Núcleo de Prática Jurídica. Somente no ano passa-
do, o NPJ atendeu mais de 7 mil famílias em diferen-

tes regiões de Santa Catarina. 
De acordo com o professor de Direito da 

UniSul Tubarão e coordenador dos NPJs, Rafa-
el Juncklaus Preis, esse projeto é de suma im-
portância para a população mais vulnerável, 
levando a essas pessoas acesso de qualidade e 
gratuito às questões relacionadas à justiça. 

Os NPJs reúnem estudantes e professores da 
Universidade que prestam serviços jurídicos na área 
cível, preferencialmente na esfera do Direito de Fa-

mília. A iniciativa possibilita aos alunos a vivência 
do estágio supervisionado obrigatório, onde são 
acompanhados pelos professores advogados.

“O NPJ é uma excelente oportunidade para conectar os acadêmicos com 
a realidade social e jurídica, conhecendo na prática os reais dilemas e 
desafios da profissão. Além de conseguirmos promover o acesso às leis, 
direitos e deveres daqueles cidadãos que mais precisam”, explica.

Núcleo de Prática Jurídica (NPJ) 
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Reforçando o compromisso da UniSul com a 
qualidade acadêmica, inovação e tecnologia, o cur-
so de Direito, da unidade de Itajaí, foi reconhecido 
no último mês com Nota Máxima no MEC (Minis-
tério da Educação). A conquista assegura que os 
estudantes tenham acesso aos pilares e currículo 
obrigatórios estabelecidos pela entidade, sendo 
eles: Infraestrutura; Corpo Docente; Desempenho 
Acadêmico e Projeto Pedagógico.

Já segundo o resultado da OAB, do Exame 
XXXVII, a UniSul tem a porcentagem de aprovação 

acima da média Brasil e acima da média de SC e sul 
catarinense. Para o professor e coordenador do cur-
so em Itajaí, Denis de Souza Luiz, os resultados são 
reflexo do trabalho da Universidade na busca pela 
excelência acadêmica. “Receber essa conquista é de 
extrema importância para todos nós, destacando 
o esforço da Universidade e do corpo docente em 
entregar aos alunos uma educação de qualidade e 
inovadora, além de abrir portas para nova parcerias 
que estimulam e agregam nosso currículo acadêmi-
co”, finaliza.

Reconhecimento e excelência

Ensino Superior
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Especial Cidades

UM NOVO OLHAR PARA 

CAPIVARI 
DE BAIXO

Com mais de 30 anos de história, Capivari de 
Baixo viu neste ano, pela primeira vez, uma mu-
lher assumir a cadeira de prefeita. Com um novo 
olhar para a cidade, Márcia Roberg Cargnin tem 
se destacado com um novo estilo à frente da ad-
ministração municipal.  

Desde que assumiu o mandato, a prefeita 
tem mostrado um jeito inovador de governar. Ela 
reforça que seguirá com muita responsabilidade 
nas ações. Na Saúde, Márcia tem atuado fortemen-
te em melhorias junto com a equipe. 

As obras também são destacadas pela prefei-

ta, que diz que dará continuidade às já iniciadas, 
como reformas e ampliações em creches. Também 
será feito o estacionamento para caminhões, nos 
fundos da prefeitura, para que os moradores 
que tenham este tipo de veículo como meio de 
trabalho não precisem mais deixá-los estaciona-
dos em frente às suas casas, mas tenham um local 
seguro e adequado.

Outra obra importante é a de acesso à ponte 
Stélio Cascaes Boabaid. A prefeita afirma que pre-
tende seguir todos os trabalhos com responsabi-
lidade.

Primeira mulher a ocupar o cargo de prefeita, Márcia Roberg Cargnin 
transforma a cidade com jeito inovador de governar
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Com o lema “Cuidando da nossa gente”, a 
prefeita Márcia lançou recentemente o paco-
te de obras “Transforma Capivari”. O progra-
ma inclui pavimentações, reformas e constru-
ções em todos os bairros do município, que 
estão sendo ou serão realizadas ainda neste 
ano e em 2024.

Os investimentos são, em sua maior parte, 
de recursos próprios do município, além de 
convênios com os governos estadual e federal 
e emendas parlamentares.

As obras que atualmente estão em exe-
cução, ou com licitações lançadas ou encami-
nhadas, representam um investimento de R$ 
14,6 milhões. Os trabalhos já estão transfor-
mando vários locais do município e trazendo 
melhorias para a população.

Entre elas, estão a construção da cabeceira 
da ponte Stélio Cascaes Boabaid, o prolonga-
mento da avenida Paulo Santos Melo e o novo 
ESF Caçador. No final de novembro foram lan-
çadas as licitações para a construção do bloco 
administrativo da nova sede da Secretaria de 
Infraestrutura, Mobilidade e Segurança Públi-
ca, no bairro Três de Maio, e a reforma do pré-
dio da Delegacia de Polícia Civil.

Em meio às obras planejadas, em outubro 
a prefeitura precisou investir R$ 200 mil na 
obra emergencial na ponte do bairro Santo 
André. A estrutura ficou comprometida com 
as chuvas do início daquele mês e um proble-
ma que virou recorrente a cada temporal – a 
erosão das cabeceiras – precisou ser resolvi-
do de forma definitiva. A prefeita bancou o 
desgaste de deixar a travessia interditada por 
quase um mês para realizar uma intervenção 
duradoura no local.

“Estamos mostrando o que a gente con-
seguiu fazer nesse momento da nossa ad-
ministração e tudo aquilo que a gente está 
prevendo. Eu tive que fazer muitas escolhas. 
Inclusive, um bom estudo na questão orça-
mentária. Capivari, hoje, precisa deste novo 
olhar. A população merece isso”, destaca a 
prefeita Márcia.

Pacote de obras  
“Transforma Capivari”
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Mais de R$ 3 milhões em obras já feitas 
e outros 23 projetos são apresentados

Somente este ano, já foram entregues R$ 3,3 milhões em 
obras em Capivari de Baixo. O montante abrange a pavimenta-
ção de nove ruas e a construção de duas novas salas no Centro 
de Referência Especializada de Assistência Social (Creas).

Além disso, foram apresentados outros 23 projetos em 
planejamento. Entre eles, estão obras aguardadas há muitos 
anos no município, como o enrocamento de um trecho do Rio 
Capivari e as construções do Pátio dos Caminhoneiros, da nova 
unidade do ESF Otto e de uma sala de jogos da Escola Vitório 

Marcon. Apenas esses quatro projetos possuem uma estimati-
va de investimento de R$ 3,3 milhões.

Já entre as pavimentações em planejamento estão o tre-
cho das Sete Curvas, no bairro Caçador; as ruas Manoel Pedro 
Flor, Antônio Elias Custódio, Maria Tereza da Silva, no bairro 
Três de Maio; a avenida Mendonça Lima, a rua João Goulart e o 
calçadão Padre Hilário Puziski, no Centro. Também está sendo 
planejado um novo acesso ao bairro Ilhotinha, ligando a comu-
nidade à marginal na BR-101. 

Especial Cidades

“Estamos levando para a população obras estruturantes, mas não só 
na questão de pavimentação de ruas, como também de reformas de 
escolas, creches e unidades de saúde. O programa é exatamente isso, 
Transforma Capivari, para que a gente possa ter mais infraestrutura 
e mais comodidade para toda a nossa cidade”, frisa o secretário de 
Infraestrutura, Mobilidade e Segurança Pública, Adam Dutra Machado.
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Curiosidades da cidade
 � O povoamento da região de Capivari de Baixo come-

çou no século XVIII, com o deslocamento da colônia 
de Santo Antônio dos Anjos, de Laguna, por volta de 
1721. Os primeiros habitantes desta região foram os 
tupis-guaranis, mais conhecidos como carijós.

 � A origem do nome Capivari de Baixo vem do significado 
da palavra “Capivary”, que no dicionário Tupi-Guarani, 
de Silveira Bueno, significa Rio das Capivaras. 

 � Até 1941, Capivari era uma região agrícola, até que a 
criação da Companhia Siderúrgica Nacional (CSN), em 
1945, provocou um aumento considerável na popula-
ção e, assim, Capivari tornou-se um imenso canteiro de 
obras, com operários bem pagos.

 � Em 2 de setembro de 1985 o então vereador Luiz Carlos 
Brunel Alves apresentou projeto de lei  transformando o 
bairro de Capivari em distrito.

 � Em 13 de outubro de 1986 foi homologada a lei que 
criou o distrito de Capivari de Baixo pelo governador do 
Estado, Esperidião Amin Helou Filho, depois de aprova-
da pela Assembleia Legislativa.

 � Em 15 de março de 1992 foi realizado o plebiscito e apro-
vada a emancipação, com 4.377 votos a favor. No dia 27 
de março do mesmo ano foi aprovada pela Assembleia 
Legislativa a criação do município de Capivari de Baixo, 
desmembrando-o de Tubarão.

 � No dia 30 de março de 1992 o governador Vilson Pedro 
Kleinübing sancionou a Lei nº 8.556, criando oficialmen-
te o município de Capivari de Baixo. No dia 1º de janeiro 
de 1993 foram empossados o prefeito Nilton Augusto 
Sachetti e seu vice, Amadeu Felipe Maciel da Luz, os pri-
meiros administradores do município.

“Capivari, hoje, 
precisa deste 

novo olhar. 
A população 
merece isso” 

PREFEITA MÁRCIA ROBERG

O secretário de Gestão e Fazenda, Mário Latrônico Jú-
nior, destaca o esforço da prefeitura de deixar as contas do 
município em dia para honrar as despesas cotidianas e os 
compromissos assumidos diante de perdas orçamentárias, 
como a revisão do Fundo de Participação dos Municípios 

(FPM) .“Na nossa programação orçamentária de 2024, apro-
vada no Legislativo municipal, temos uma projeção de re-
ceita em torno de R$ 125 milhões. E deste montante, lógico, 
teremos a contemplação dessas obras. O município hoje 
está equilibrado financeiramente”.

Esforço coletivo

Dados do Censo 2022

 Área  53,222km²   

População 23.975 habitantes 

Altitude
12m acima  
do nível do mar 

Taxa de escolarização  
de 6 a 14 anos: 

97,6 %  

IDH 0,767

Especial Cidades
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IDOSOS 
PRODUZEM 

HORTA
Após meses de cuidado e dedicação no cultivo 

de verduras e hortaliças orgânicas no Parque Dia-
mante +Energia, em Capivari de Baixo, os idosos 
integrantes do projeto “Saúde na Linha dos Olhos 
– Cultivando Saúde e Bem-Estar” realizaram o Fes-
tival da Colheita.

O projeto iniciou em junho de 2023 com o in-
tuito de democratizar e garantir o acesso da comu-
nidade da terceira idade a atividades, produtos e 
serviços que promovam efetiva melhoria na qua-
lidade de vida.

Nos últimos meses, dezenas de idosos de Capi-
vari de Baixo participaram de atividades voltadas à 
saúde através da cultura e incentivo à alimentação 
saudável, com oficinas que proporcionaram o con-
tato com a natureza e mostraram técnicas de culti-
vo de alimentos orgânicos (hortaliças, temperos e 

ervas medicinais).
Parte das primeiras hortaliças e verduras culti-

vadas foram doadas ao Centro de Apoio à Criança 
e ao Adolescente (Ceaca). Outras foram para alu-
nos da Apae do município. 

Com o auxílio do técnico da Epagri do municí-
pio, Leonir Roque Funez, foram realizadas oficinas 
de compostagem e horta urbana com conceitos 
de agricultura orgânica, gestão de resíduos sóli-
dos e orgânicos, benefícios da compostagem para 
o meio ambiente, tipos de compostagem, formas 
de utilização do adubo no plantio, tipos de horta 
urbana, preparação do solo, entre outros fatores. 

Também houve momentos de construção de uma 
composteira, preparo de canteiros e o plantio de horta-
liças e verduras. As mudas foram doadas pela Agrope-
cuária Ouro Verde, que foi parceira do projeto.

Saúde

para promoção 
efetiva e  
melhoria na 
qualidade de vida
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Saúde

Ervas medicinais e temperos, preparo de um jar-
dim terapêutico, adubação e tratos culturais também 
são conceitos que foram trabalhados em outra oficina 
disponível aos participantes. Santina Balduino, de 79 
anos, teve seu momento de interação, lazer e aprendi-
zado. Ela aprendeu técnicas para o cultivo das plantas 
e ervas medicinais.

Santina é moradora de Capivari de Baixo e uma 
das participantes do projeto “Saúde na Linha dos 
Olhos – Cultivando Saúde e Bem-Estar”.  Com o pú-
blico-alvo a partir de 60 anos, o objetivo do projeto é 
propiciar o contato com a natureza e manter a saúde 
por meio da cultura do cultivo de alimentos orgânicos.

Ao participar das atividades, dona Santina lembra do 
seu tempo de infância, quando acompanhava o pai na 
roça, no plantio das verduras para o sustento da família, 
em uma das comunidades de Capivari de Baixo. 

“Meu avô tinha engenho de farinha. 
Lembro que subíamos no carro de boi  

até chegar na roça. Por muitos anos  
eu vinha aqui nessa área próxima 

 ao Parque para colher macela, pegar 
lenha e levava com a carroça”, conta.

Sobre a plantação
Viúva, mãe de nove filhos, Santina se realiza ao po-

der frequentar as oficinas no Parque Diamante +Ener-
gia e aprender novas técnicas para cultivar hortas, 
fazer compostagem e manter uma rotina saudável, 
como era no seu tempo de infância e adolescência.

Uma vez por mês ela pega sua bicicleta e vai até 
o Parque para participar do projeto Saúde na Linha 
dos Olhos. “Venho sempre aprender novas técnicas; 
aprendi a fazer o caixote (canteiro elevado). Achei 
bom, porque não ocupa muito espaço e dá pra plan-
tar bastante coisa”, diz a participante.
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Entrevista

“TEMOS É QUE 
CONVERSAR E 
CONSTRUIR”

Mauro de Nadal, presidente da Alesc até 
2025, começou sua vida pública no início 
dos anos 1990, quando atuou como assessor 
jurídico da Bancada do MDB na Assembleia. 
Anos mais tarde, em 2011, foi convocado para 
assumir uma cadeira na Alesc. Em 2013, se 
efetivou no cargo de deputado estadual. Foi 
reeleito para o Parlamento estadual em 2014 
e 2018. Em novembro de 2021, Nadal assumiu 
o governo do Estado por uma semana, em 
substituição ao ex-governador Carlos Moisés. 
Em outubro do ano passado, Nadal foi reeleito 
para o quarto mandato consecutivo na Alesc, 
o quinto mais votado entre os 40 eleitos. Em 
entrevista à reportagem da Tudo, Nadal fala 
de seu trabalho e como o relacionamento 
amistoso com o governo do Estado é 
importante para o catarinense. 
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Tudo - O senhor voltou a presidir a Alesc  
este ano, depois de uma primeira experiência no 
ano de 2021. Agora é presidente para um biênio 
completo, até janeiro de 2025. Na sua opinião,  
até o momento, quais as principais marcas  
de suas gestões?

NADAL - Já na primeira gestão como presidente, 
conseguimos importantes conquistas no plano admi-
nistrativo do Poder Legislativo. Implantamos ferramen-
tas de informática que deram agilidade e transparên-
cia na administração e no processo legislativo. Criamos 
uma parceria que resultou na instalação do núcleo 
da Defensoria Pública no ambiente do Legislativo, a 
Procuradoria da Mulher e o Observatório da Violência 
contra a Mulher. Criamos ambientes para prefeitos e 
vereadores trabalharem com suporte, quando estão 
no Palácio Barriga Verde. Tomamos como norte das 
decisões a boa conversa entre lideranças com repre-
sentação na Casa, o que deve ser priorizado em nossa 
Assembleia Legislativa. E conseguimos uma economia 
de quase R$ 400 milhões, dinheiro que foi doado ao 
governo do Estado para investimentos em diversas 
áreas. Neste ano, estamos trabalhando fortemente 
no projeto que visa melhorar a segurança nas escolas, 
com grande participação da comunidade escolar e dos 
órgãos que têm relação com a segurança pública e a 
educação. Além disso, mantemos o foco em todas as 
demandas legislativas, assim como nos projetos enca-
minhados pelo Executivo.

Tudo - E o maior desafio?

NADAL - O desafio permanente do presidente 
do Parlamento é trabalhar de modo a permitir que 
todos os 40 deputados e deputadas possam exer-
cer os seus mandatos na plenitude, pois todos são 
líderes políticos com representação popular. Além 
disso, representam todas as regiões e segmentos 
da população catarinense. Por isso, precisam ter, 
no ambiente legislativo, a oportunidade de bem 
representar seus eleitores.

Tudo - Neste ano, especialmente, muito se  
tratou sobre a segurança nas escolas.  
Como a Alesc contribuiu para que esse tema 
ganhasse cada vez mais força e relevância?

Entrevista

NADAL - Como já coloquei, há um profundo 
debate e trabalhos avançados, inclusive com o in-
tercâmbio com outros locais que já enfrentaram 
o problema, como na Colômbia, Estados Unidos 
e em São Paulo. Estamos organizando propostas 
legislativas que possam contribuir e sejam exe-
quíveis, de acordo com a realidade catarinense 
e aplicáveis ao ambiente das escolas públicas e 
privadas. O foco é ampliar a segurança de nossos 
alunos e dar tranquilidade à comunidade escolar, 
inclusive aos familiares dos alunos.

Tudo - Temos observado uma relação com o 
governo do Estado com bastante harmonia e 
alinhamento. Como está sendo esse trabalho em 
conjunto e no que beneficia o povo catarinense?

NADAL - Essa é uma máxima que sempre tenho 
como agente público, de que os poderes são autôno-
mos e independentes, mas a convivência precisa ne-
cessariamente ser harmônica e respeitosa. É o que está 
ocorrendo nas relações entre Legislativo, Executivo e 
Judiciário. Costumo afirmar que “nunca vi brigas políti-
cas construírem postos de saúde, pontes”. Temos é que 
conversar e construir.

 Tudo - Recentemente, o sr. recebeu o título de 
Cidadão Lagunense. Como o senhor avalia essa 
proximidade com a região Sul?

NADAL - Tenho um histórico de bom relacio-
namento com diversas lideranças do município, 
aliás, de vários municípios da região. É um relacio-
namento que se consolida com o passar dos anos 
dos exercícios de mandatos, pois temos atenção 
para com os pleitos de Santa Catarina, ainda que a 
nossa origem seja a região Oeste.

Tudo - Na saúde, um dos projetos, de sua autoria, 
recém-aprovado, foi o prazo de validade dos 
laudos médicos para autismo e outras deficiências 
permanentes. De que maneira o sr. acha que essa 
lei vai impactar e melhorar a vida dessas pessoas?

NADAL - Essa lei vem de uma demanda de fa-
mílias com portadores do Transtorno do Espectro 
Autista (TEA). Porque, se a deficiência é permanen-
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te, não há motivos para exigir a renovação de lau-
dos anualmente. Em muitos casos, isso represen-
tava gastos para as famílias. Cabe destacar que o 
projeto recebeu melhorias e foi assinado também 
pelos deputados estaduais Julio Garcia, Dr. Vicen-
te Caropreso e Sérgio Guimarães.

Tudo - Muito jovem, o sr. foi eleito para um cargo 
importante. Aos 27 anos, se tornava prefeito 
do município de Cunha Porã. Lá, ficou por dois 
mandatos consecutivos. A política sempre foi uma 
meta de vida para o senhor?

NADAL - Eu estudei Direito e me preparei para 
ser juiz, inclusive fazendo a Escola da Magistratura. 
Mas havia trabalhado como assessor parlamentar 
na Bancada do MDB na Assembleia Legislativa e, 
em dado momento, fui apontado como candidato 
a prefeito. Mais tarde, houve uma solicitação re-
gional para que meu nome estivesse à disposição 
para deputado estadual. Aceitei e fui eleito. Hoje, 
estou no quarto mandato. Então, posso dizer que 
a política entrou em minha vida de modo natural. 
Mas também afirmo que gosto muito de fazer po-
lítica, de representar os catarinenses que confiam 
em meu trabalho. Pois ser um agente político en-
volve grande responsabilidade com a representação 
de quem nos confia o voto, e mesmo com os que não 
votaram, mas acreditam na política como meio de 
transformar e fazer uma sociedade melhor.

Tudo - Como deputado estadual,  
hoje o sr. também está como presidente  
da Alesc. Como é essa experiência, e quais  
seus planos para seu futuro na política?

NADAL - A presidência é fruto de uma cons-
trução coletiva, resulta na confiança que os cole-
gas parlamentares depositam em minha capaci-
dade de gerenciar um poder que conta com 40 
representantes dos catarinenses. É preciso ser 
hábil e ter o senso de responsabilidade dessa re-
presentação que nos é confiada já pela segunda 
vez. Quanto ao futuro, na política, é sempre um 
resultado da conjuntura, das lideranças que estão 
envolvidas com o mandato, e com nossas bases. 
Pois um mandato, seja qual for, só tem êxito se for 

resultante da soma dos interesses de todos os que 
o apoiam. Mas o nosso foco continua sendo a As-
sembleia Legislativa.

Tudo - Com destaque para o “corpo a corpo” 
com as comunidades, o senhor tem como lema 
“Trabalho e Presença”. Se pudesse destacar um 
projeto ou uma ação que descreve seu lema na 
prática, qual seria e por quê?

NADAL - Trabalho e presença é um lema que 
diz respeito ao mandato de um parlamentar que 
todas as semanas está presente na Assembleia, 
conduzindo e debatendo assuntos de amplo inte-
resse dos catarinenses. De um deputado que recebe 
lideranças das mais diversas regiões em Florianópolis, 
mas que percorre o Estado para ir ao encontro das co-
munidades, escutar pleitos e dar encaminhamentos de 
demandas que são importantes para cada localidade. 
Esse é o nosso trabalho. Em relação a um projeto, atual, 
eu citaria o da condução do Comitê de Segurança Es-
colar, que em breve vai ter muito impacto para a comu-
nidade catarinense.
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Dados do IBGE mostram que Santa Catarina é líder em nível de ocupação 

LIDERANÇA NA 
CARTEIRA ASSINADA

Santa Catarina é líder em nível de ocupação 
(65,3%) e de empregados com carteira assinada 
(87,8%) no terceiro trimestre. Em relação ao tri-
mestre anterior, a população ocupada cresceu 
1,1%, com 42 mil ocupados a mais. O dado é do 
Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), revelado na Pesquisa Nacional por Amos-
tra de Domicílios Contínua (Pnad). 

“Nosso estado é forte, é competitivo e está 
sempre crescendo. Estamos garantindo oportuni-
dade para quem vive aqui e quer um futuro me-
lhor”, destacou o governador Jorginho Mello.

A Pnad também destaca que houve cresci-
mento da população ocupada em cinco das dez 
atividades econômicas no estado no terceiro tri-
mestre de 2023. O grupamento Informação, co-
municação e atividades financeiras, imobiliárias, 

profissionais e administrativas (8,1%), com 36 mil 
pessoas a mais, teve o maior crescimento percen-
tual e absoluto de pessoas ocupadas. Outros se-
tores que avançaram foram serviços domésticos 
(6,3%), transporte, armazenagem e correio (5,4%) 
e alojamento e alimentação (3,0%).

O secretário da Indústria, do Comércio e do 
Serviço, Silvio Dreveck, complementa ainda que 
“cada região contribui à sua maneira, mas os em-
pregos estão sendo criados em todos os lados. 
Nessa semana, temos mais de sete mil vagas de 
trabalho abertas no Sine. Isso é um sinal do dina-
mismo de Santa Catarina. O governo está atuando 
para atrair cada vez mais investidores, oferecendo 
segurança jurídica para que eles possam prospe-
rar, trazendo mais riquezas e desenvolvimento”, 
avaliou.

Economia
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Entre janeiro e setembro, de acordo com os 
últimos dados do Cadastro Geral de Empregados 
e Desempregados (Caged), foram criadas 82.591 
vagas com carteira assinada em Santa Catarina, o 
quinto lugar em geração de empregos no Brasil. 

O setor de serviços foi o que liderou a criação 
de vagas em 2023, com um saldo de 45.912. Em se-
guida aparecem os setores da indústria (18.497) e 
da construção (12.484). Em setembro de 2023, os 
serviços também criaram mais empregos, foram 
7.127. 

O governador Jorginho Mello destaca que os 
resultados são robustos e que o Estado tem tra-
balhado para a geração de ainda mais postos. 
“Somos referência nacional quando o assunto é 
emprego e esses dados são consequência da nos-
sa força produtiva, de um povo empreendedor e 
confiante que tem segurança para investir aqui. 
Estamos conversando com todos os setores e te-
mos programas que garantem a atração de inves-
timentos e, consequentemente, novos postos de 
trabalho”, afirma.

Geração de postos de trabalho é a maior

Economia

Os desalentados são pessoas fora da força 
de trabalho que estavam disponíveis para as-
sumir uma vaga, mas não tomaram providên-
cia para conseguir emprego. O percentual de 
pessoas desalentadas (0,3%) no 3º trimestre se 

manteve o menor entre as unidades da Federa-
ção, com recuo de 0,1 p.p. frente ao 2º trimestre, 
totalizando 14 mil desalentados. O número é 
32,4% menor que no 3º trimestre de 2022, quan-
do eram 21 mil pessoas. 

Menor proporção de desalentados
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Construção Civil

PEÇAS 
AUTORAIS  
dão charme

Artista usa criatividade e traz itens de
decoração que fazem a diferença

O artista Glauber Rodram sempre convi-
veu com arte. Quando criança, observava a sua 
avó pintar imagens sacras durante as tardes, 
em um jardim repleto de árvores frutíferas e 
muitas borboletas. Tempos depois, já cresci-
do e formado em outra área, recebeu a visita 
de uma delas em sua casa. Era uma espécie 
de asas amarelas, que rapidamente coloriu os 
pensamentos do profissional. 

Glauber passou a pesquisar tudo sobre 
borboletas. Desejava saber cada detalhe rela-
cionado a esse universo. Em um de seus mer-
gulhos profundos, se deparou com uma fra-
gilidade que não imaginava. “Cerca de 40% 
das espécies estão sob ameaça de extinção. 
Trazer um ser tão magnífico para o centro do 
debate climático é uma maneira de despertar 
e conscientizar as pessoas sobre o quão grave 
são as alterações do bioma e suas consequên-
cias”, diz.

E foi isso que ele fez. Criou o Borboletá-
rio e começou a desenvolver peças a partir 
de uma técnica de macramê chamada fiber 
emballage, muito utilizada em esculturas 
têxteis. Consiste em encapar fios e cordas 
com outros fios e arrematar com nós. Uma 
verdadeira coreografia feita com as mãos. O 
resultado é um conjunto de obras ricas em 
detalhes e também em texturas - suas cria-
ções estão disponíveis em Florianópolis.

Ele havia recém-saído do mundo 
corporativo e buscava outros ares, 
algo que reunisse as coisas nas quais 
acreditava e o estimulava. “Fui levado 
a um período mágico da minha vida: a 
infância e a adolescência. Uma conexão 
que eu jamais havia sentido”, comenta.
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Objetos que respeitam  
o meio ambiente 

Ele usa diversos materiais, como al-
godão reciclado, seda, veludo, lã, viscose, 
chenille, rami, sisal, juta e fibra de bananeira. 
“A base das peças é feita com algodão reci-
clado. Dou prioridade a uma fabricante que 
faz a fiação a partir do resíduo de grandes 
indústrias têxteis”, ressalta. Aliás, optar por 
alternativas que respeitam o meio ambiente 
está no centro do trabalho de Glauber. 

Processo criativo

Segundo o artista, os clientes costumam enviar 
fotos da borboleta que desejam ou então especifi-
cam apenas uma paleta de cores. Para reproduzir 
espécies, ele pesquisa quais são os detalhes da asa, 
sobretudo a morfologia e a disposição das nervuras. 
“Alguns gostam de mandar imagens do ambiente e 
dos objetos que estarão por perto. Cada caso é trata-
do com atenção total para que todas as expectativas 
sejam atendidas”, diz.

E todas as obras têm o seu tempo. Quando são 
de grandes proporções, por exemplo, podem ultra-
passar a barreira das 300 horas de criação. “Para se 
ter uma ideia, uma grande consome cerca de 5 km 
de barbante somente na base, fora todos os outros 
fios que recobrem as meadas”, comenta.

Detalhes 

A riqueza de detalhes, a preocupação 
com o meio ambiente e o cuidado em en-

tregar algo que transcende a decoração têm 
chamado a atenção de diferentes clientes 

mundo afora. Tudo começou em São Paulo 
e no Rio de Janeiro, mas Glauber conta 

que já há exemplares em todo o Brasil. Há 
também peças voando cada vez mais alto - 

em Portugal, Estados Unidos, Panamá, Costa 
Rica, Espanha e Marrocos.
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COMO A EDUCAÇÃO  
TEM TRANSFORMADO A 
UNISUL NESTES 59 ANOS

Celebrar quase seis décadas é uma dádi-
va e um privilégio. Estes anos nos trouxeram 
muitas realizações, conquistas, mas também 
desafios e mudanças importantes que nos 
permitiram chegar ao nível em que nos en-
contramos hoje. 

A Universidade é o local que reúne o vigor 
da juventude, a busca pelo conhecimento, a 
criatividade, o compromisso social e a inova-
ção. Por isso, nestes 59 anos precisamos nos 
reinventar, aprendemos sobre as mudanças 
de um mundo cada vez mais globalizado e co-
nectado, e ressignificamos o papel do profes-
sor e a dinâmica das salas de aulas. Compreen-
demos que, com a chegada das tecnologias, 
os espaços universitários se tornaram lugares 
de troca, escuta, inclusivo, colaborativo e que 
expande os muros da Universidade.

Hoje não é mais possível separar teoria da 
prática, os alunos precisam conhecer de perto 
a realidade da profissão escolhida e, por isso, 
é cada vez mais comum ver essa troca de co-
nhecimento entre a academia, corporativo e 
sociedade, no qual o processo de aprendiza-
gem não forma somente acadêmicos e tec-
nicistas, mas pessoas criativas, inovadoras e 
com plena capacidade emocional para lidar 
com as adversidades. 

Com este olhar para o futuro e para as no-
vas tendências de uma sociedade em cons-
tante evolução, precisamos oferecer uma jor-
nada de ensino que faça sentido aos anseios 
pessoais dos estudantes, de uma forma que 
a trajetória educacional se conecte às neces-
sidades do mercado de trabalho e, principal-
mente, aos desafios da vida moderna. Assim, 
seguimos empenhados na tarefa de formar ci-

dadãos completos, conscientes de seu papel, 
protagonistas de suas vidas e prontos a trans-
formar a realidade de suas comunidades.

E, partir desta tendência, na qual a Univer-
sidade se torna o fio condutor para todo o de-
senvolvimento da sociedade, fica ainda mais 
indissociável o compromisso com a cidadania, 
a responsabilidade social e o bem comum, 
por isso, cada vez mais temos englobado em 
nosso currículo programas de inclusão educa-
cional até projetos de assistência comunitária, 
que colaboram não só para o crescimento das 
comunidades, mas também dos nossos alu-
nos, proporcionando experiências enriquece-
doras para a construção de profissionais mais 
qualificados e humanos. 

Desta forma, seguimos inovando e apri-
morando nossos conteúdos, educadores e 
infraestrutura, convictos de que a educação 
é o melhor caminho para mudar a realidade. 
Para nós, não basta capacitar as pessoas para 
o mercado de trabalho, mas sim abrir espaço 
para que os alunos e as alunas amadureçam 
por meio do conhecimento e possam trans-
formar o seu redor. 

Continuaremos nossa trajetória pautada 
naquilo que está no DNA: a vontade imensu-
rável de melhorar a vida das pessoas e, por                             
consequência, das suas famílias e comunidade 
por meio da educação. A busca pelo conheci-
mento aliada à criatividade são fundamentais 
nesse novo milênio, cuja única garantia do futuro é 
a capacidade de adaptação a um mundo em cons-
tante transformação. Que os próximos anos sejam 
marcados por mais conquistas, mais colaboração e 
mais progresso, honrando a trajetória de 59 anos 
de ensino e desenvolvimento da UniSul.

RODRIGO ALVES
Diretor-geral da UniSul
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CASA NA
FLORESTA 
Um lar funcional, 
integrado ao 
verde e cheio de 
personalidade

Um projeto ousado, inteligente e total-
mente funcional: a Casa na Floresta, assina-
da pelo arquiteto Michael Zanghelini, é des-
taque. O espaço inteiro possui 350 metros 
quadrados e foi totalmente pensado para 
“estar em comunhão com a natureza”, con-
forme define o próprio profissional. 

Aliás, essa sintonia nos faz lembrar uma 
apresentação de dança, com materiais, so-
luções e texturas dando forma e cor ao es-
paço. No jardim, por exemplo, há o suave 
movimento das cascatas. Ao caminhar mais 
um pouco, a arte do encontro acontece 
com outros três elementos tão marcantes: 
a terra (os níveis da casa dão a sensação de 
que ela está emergindo do terreno), o fogo, 
na lareira externa, e o ar, que adentra pe-
las aberturas estrategicamente planejadas 
pelo profissional.

“Os quatro elementos se comunicam. 
Aliás, tudo por aqui conversa entre si e isso 
é resultado de um trabalho em conjunto. Es-
tamos diante de uma arquitetura de grande 
porte, com uma fachada de 32 metros linea-
res. Foi um verdadeiro balé para fazer tudo 
funcionar”, comenta Michael.

41
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Sinergia 
Segundo ele, a obra foi complexa 

- envolveu diferentes equipes e 
habilidades, desde a estrutura até o 
paisagismo. “Fizemos uma gestão 
cuidadosa para que tudo acontecesse 
em sinergia”, comenta. O projeto contou, 
inclusive, com o olhar do engenheiro 
Diogo Garcia, da Ângulo Engenharia. 
“Cuidamos de todos os processos 
construtivos, desde mexer na terra até 
os pilares. Garantimos qualidade do que 
fizemos por meio da união de diferentes 
forças”, ressalta Michael.

Estrutura
Em relação à estrutura, houve o 

aproveitamento de diversos elementos 
existentes no local. O meio ambiente agradece, 

uma vez que se dispensou o uso de novos 
recursos em muitos pontos. O material que 
se destaca é, sem dúvidas, a madeira biriba 

encaixada (também pintada de preto). 
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Área verde e suas 
cores complementares

Assinado por Michael, o projeto de 
paisagismo tem uma composição natural 

e fluida, que imprime justamente uma 
sensação mais “selvagem”. Em cada 

cantinho, seja por meio de uma claraboia 
ou de uma janela, a morada faz um 

convite para o verde entrar e presentear os 
ambientes com sua cor e vivacidade.

Os vereadores de Tubarão

O fim do ano está chegando...

desejam que este tempo seja
de muita paz, união e saúde!

Aproveite a chegada de 2024

para desfrutar das maravilhas de Tubarão:
comércio, lazer, turismo e opções para

toda a família!

Boas festas!



Em meio à natureza 
A paleta de cores também foi definida para 

evidenciar esse protagonismo da natureza. Michael 
explica que optou pelo preto como tonalidade 

principal justamente por ser neutro e contribuir para 
reforçar a sensação de estar no meio da floresta. 
Outro tom em destaque é o bege - um oposto 

complementar perfeito.

Ambientes
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Conexão, 
contemplação e 

praticidade 
Também assinado por Michael, 

o projeto luminotécnico foi pensado 
para evidenciar cada ponto da 

casa - luzes quentes garantem um 
clima intimista. A suíte feminina é 

uma prova do que estamos falando. 
Toda pintada de preto, é um convite 

ao descanso e à contemplação do 
verde. Da banheira de imersão, por 
exemplo, é possível ver o mar pela 
janela e, ao mesmo tempo, a copa 

das árvores pela claraboia.

Ambientes
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Curadoria intuitiva
Este bloco do quarto está totalmente conectado à cozinha e ao 

living por um corredor de vidro. O ambiente destinado às refeições 
tem vista para o mar - e pode ser utilizado a qualquer hora.

Ambientes
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Ar livre
Na área externa, uma praça 

de fogo totalmente funcional 
garante bons momentos ao 

ar livre. O espaço é brindado 
pelo sol da manhã. “O 

planejamento foi feito para que 
a casa funcionasse em todos os 

momentos e temperaturas. Ela é 
linda na chuva, mas fica especial 
no início do dia”, diz Michael. Tal 

cuidado pode ser comparado ao 
de trabalhos manuais, longos, 
complexos e cheios de afeto. 

“Sem dúvidas, é um grande 
desafio conduzir um projeto deste 
tipo, há um volume muito grande 

de coisas e decisões. A sensação 
agora é de dever cumprido”, diz.

O profissional 
Michel é arquiteto e urbanista formado pela Faculdade de 

Artes Aplicadas Barddal. Argumentativo, o profissional é excelente 
em brainstorming, capaz de avaliar com precisão e objetividade 

argumentos conflitantes, descobrir formas inovadoras de lidar com 
desafios e administrar a implementação de soluções. Forte iniciativa, 

com impulso criativo valorizando a inspiração acima de tudo. 
Empenhado em tornar realidade ideias originais. 

Ambientes



FOTOS: AMANDA MELO/ARTE & SINTONIA

UM 
TEMPLO 
SAGRADO 
PARA O 
BEM VIVER 

Para compor a vitrine da loja 
Arte & Sintonia, os profissionais 
do Studio Vert se inspiraram no 
Feng Shui e no poder que a casa 
tem de garantir qualidade de vida

Roberta Feijó e Antônio Medeiros, 
arquitetos do Studio Vert, foram convida-
dos para planejar um ambiente que ma-
terializa tudo aquilo que uma casa deve 
ser: um lugar que acolhe, abraça e garan-
te paz. Para isso, decidiram buscar inspi-
ração nos templos sagrados. “As pessoas 
procuram ambientes cada vez mais acon-
chegantes, integrados à natureza e com 
peças que contam uma história. A ideia 
era transmitir uma sensação zen”, comen-
ta Roberta. O ponto de partida para o pla-
nejamento da vitrine foi o Feng Shui, prá-
tica milenar chinesa que visa o equilíbrio 
das energias dentro dos lares.

 “Aplicamos um dos  
princípios dessa arte que 
busca harmonia e cura: o uso 
dos cinco elementos, que são 
madeira, água, metal, fogo e 
terra”, explica  a arquiteta.

Ambientes

48



Madeira como 
destaque

A madeira pode ser vista no 
aparador e nas mesas utilizadas 
para compor o terraço. Já a água é 
representada pela fonte, que traz um 
barulhinho especial, e pelos vidros. 
O metal está nas estruturas de ferro 
da estante e nas formas orgânicas. O 
fogo pode ser visto nas velas e nas 
luminárias. Por fim, a terra marca 
presença por meio do tijolo e dos 
objetos feitos com cerâmica. Roberta 
conta que o Feng Shui também foi 
inspiração para a paleta de cores. 
“Optamos por uma composição 
neutra, na qual se destaca o branco 
e o preto (yin e yang) na busca por 
equilíbrio”, explica

Ambientes
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Tudo organizado em setores:  
mais conforto e harmonia

As peças escolhidas pelo Studio Vert são estratégicas: ajudam a 
setorizar o ambiente. Um bom exemplo é a área voltada ao estar. Note 
que ela é delimitada por estantes com plantas e pelo uso da cor preta 

aplicada na parede. Os arquitetos optaram ainda por emoldurar a área 
com um bandô e instalar um forro em linho off-white. “Pendentes 

pontuais garantem também um clima mais intimista”, conta Roberta.
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Aconchego
Essa sensação se estende 

por toda a vitrine. Os tapetes 
redondos em fibra natural, por 
exemplo, dão forma e balanço 
ao local. Cestos e luminária de 

pé também foram dispostos em 
pontos especiais, trazendo os 
toques de aconchego que os 

arquitetos buscavam.



Apreciação
O lado oposto é protagonizado pelos vasos 

vietnamitas e a cadeira de balanço em macramê (ao 
fundo). Por fim, no acesso à loja (o hall), um aparador 
rústico de madeira e a escultura de Buda dão as boas-
vindas. “Também apostamos em terrários com velas e 

uma composição de espelhos em rattan para ampliar o 
fluxo de energia”, diz Roberta. Na face oposta, brilham 
a cadeira Pavão (também em rattan) com a cortina de 
macramê ao fundo. “Sem dúvidas, é um convite para 
sentar por ali e apreciar a loja”, diz Roberta

Ambientes
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Os profissionais 
Fundada em 2014, a StudioVert Arquitetura, com 

base em Florianópolis, atua no desenvolvimento de 
projetos arquitetônicos, interiores e paisagísticos, resi-
denciais e comerciais. A união dos arquitetos Antônio 
Medeiros e Roberta Feijó tem como objetivo explorar 
o espírito contemporâneo e minimalista, sem perder 
a leveza lúdica na concepção dos projetos e detalhes 
dos ambientes.

Com um olhar diferenciado que agrega mais per-
sonalidade aos empreendimentos imobiliários, com 
foco extra nos imóveis do sul da Ilha, os arquitetos atu-
am em parceria desde 2010 (mesmo antes da Studio-
Vert), graças à fina sintonia e comprometimento com 
a agilidade nas entregas. 

A dupla tem como pilar do seu trabalho o compro-
misso com a sustentabilidade e com as questões biocli-
máticas, tornando seus projetos ainda mais eficientes e 
integrados ao meio em que estão inseridos.

Os projetos arquitetônicos assinados pela Stu-
dioVert são caracterizados por formas geométricas 
harmônicas, detalhes sóbrios e composição singular 
entre cores e materiais. Inovadores e cosmopolitas: 
estas são as palavras que melhor descrevem as obras 
e ambientes idealizados por Antônio Medeiros e Ro-
berta Feijó.

Antônio Medeiros é arquiteto e urbanista gradua-
do pela Universidade Federal de Santa Catarina, com 
especialização em Design de Interiores e Paisagismo.

Roberta Feijó também é arquiteta e urbanista, 
graduada pela UniRitter Centro Universitário Ritter 
dos Reis, com especialização em Arquitetura Susten-
tável e Bioclimática pela Unisul.

Energia positiva
Outro destaque do ambiente é a parede 

escura, o pano de fundo ideal para a fonte com o 
rosto de Buda (título dado aos mestres budistas). 
Para arrematar, os vasos entalhados em cimento 

contam com a companhia da espécie bambu-
da-sorte, que ajuda a aumentar o fluxo de 

energia positiva dentro de casa.

Ambientes
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APOIO À 
EDUCAÇÃO 
E CAUSAS 
HUMANITÁRIAS

Reitora da Unesc é a primeira mulher do Sul do Estado a figurar em 
destaque na categoria “Liderança Catarinense Destaque Nacional”

Reitora da Unesc e presidente da Associa-
ção Catarinense das Fundações Educacionais 
(Acafe), Luciane Bisognin Ceretta é destaque 
por suas ações e personalidade. Recentemente 
ela foi premiada como “Liderança Catarinense 
Destaque Nacional”.

O protagonismo de Luciane durante a tra-
mitação do projeto do governo do Estado “Uni-
versidade Gratuita”; sua contribuição à Ciência, 
sendo reconhecida nacionalmente com o Prê-
mio Mulheres na Ciência; e a liderança na Insti-
tuição reconhecida entre as Universidades mais 
empreendedoras do país foram fundamentais 
para mais esse reconhecimento.

Ao receber a honraria, Luciane 
expressou sua profunda gratidão. 
“Esse reconhecimento representa 
uma causa coletiva em prol da 
ciência e da educação de  
qualidade. É fruto do trabalho 
árduo na busca pela excelência  
em tudo que fazemos e pelas  
lutas que empreendemos. Quero 
dedicar este Prêmio a todos que 
colaboram ativamente para  
erguer estas significativas 
bandeiras, seja na Universidade  
ou na Acafe. A conquista é  
fruto do esforço coletivo e  
do comprometimento de  
cada indivíduo envolvido  
nessa nobre causa”, disse.
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Mérito Educacional 

Luciane também foi homenageada com o Di-
ploma Mérito Educacional do Conselho Estadual 
de Educação (CEE). “Não fizemos nada sozinhos. 
Somos defensores da educação como propulso-
res da transformação. Onde existir uma luta que 
possibilite ampliar o acesso e permanência dos 
estudantes, lá estaremos empreendendo esforços 
com quem quer que seja, independentemente de 
qualquer questão”, salienta.

“O histórico que construímos juntos é de quem 
acredita nas causas coletivas e na educação. Esta 
homenagem transcende um papel e se apresentará 
ainda mais no pensamento e no cotidiano da minha 
construção profissional”, acrescenta Luciane.

Para o presidente do Conselho Estadual de Edu-
cação, Osvaldir Ramos, a educação de Santa Catarina 
possui dois momentos históricos: o nascimento das 
Universidades Comunitárias e a instituição do Pro-
grama Universidade Gratuita.

A reitora, também integrante dos Conselhos 
Nacional e Estadual de Educação, ressaltou o pa-
pel fundamental do Lide SC em projetar empresas 
catarinenses e reconhecer líderes que impactam 
positivamente o estado. “Este prêmio nos inspira 
a seguir adiante, sempre comprometidos com o 
desenvolvimento, com a educação de excelência 
e o protagonismo na ciência. Mais do que uma 
conquista, é um reconhecimento do poder da co-

letividade”, expressou.
O Prêmio Líderes é considerado o Oscar no 

meio corporativo e representa o maior reconhe-
cimento nacional do talento, competência e com-
prometimento das lideranças em prol de um Bra-
sil melhor e mais competitivo. A iniciativa do Lide 
exalta a eficiência de gestão, inovação e práticas 
de sustentabilidade, responsabilidade social e go-
vernança.

“Amigo do Bombeiro”

Por sua contribuição ao desenvolvimento e 
serviço prestado pelo Corpo de Bombeiros Militar 
de Santa Catarina (CBMSC), a reitora da Unesc tam-
bém recebeu o diploma de “Amigo do Bombeiro”. 

“Com um século de existência em nosso Estado, 
esta é uma das instituições mais respeitadas. Isso se 
deve, entre outras coisas, ao trabalho de excelência 
que presta em apoio à sociedade. A Unesc comple-
tou 55 anos em 2023 e, como Universidade Comu-
nitária, está sempre ao lado de entidades como os 
Bombeiros, que contribuem com o desenvolvimen-
to da região. Agradeço imensamente pelo reconhe-
cimento. Guardarei para sempre em minha memória 
e em meu coração. Contem sempre comigo e com a 
Unesc como amigos dos Bombeiros”, enfatizou.

O título honorífico de amigo do Corpo de Bom-
beiros Militar de Santa Catarina foi instituído tam-
bém para homenagear personalidades que se des-
tacam por contribuir para o engrandecimento moral 
e material da corporação.

Personalidade
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MULHER RURAL: 
EVOLUÇÃO E 
RECONHECIMENTO

Um fato que precisa ser festejado é a crescen-
te presença da mulher no universo rural, não mais 
apenas nas atividades laborais, mas, também, na 
gestão e no comando dos estabelecimentos agrí-
colas. Esse fato foi aferido pelo IBGE, que cons-
tatou um crescimento de 38% de mulheres à 
frente das empresas rurais nos últimos dez anos. 
É a comprovação de que o papel social e econô-
mico da mulher ganha cada vez mais expressão 
no Brasil contemporâneo, sendo inexorável que 
ela vá assumir atividades cada vez mais relevan-
tes e ocupar cargos de maior complexidade – nos 
sindicatos, nas cooperativas, nas empresas, nos 
colegiados, no setor privado, no setor público ou 
no chamado terceiro setor.

 Essa evolução não é gratuita, nem caiu do 
céu. É o resultado do reconhecimento de que a mu-
lher rural exerce um papel fundamental, não só na 
organização familiar, como também no sucesso da 
produção econômica. As mulheres renovaram e va-
lorizaram as atividades sindicais e cooperativistas. 
Seu mundo não se circunscreve mais somente na 
vida familiar, na condução da casa e na educação 
dos filhos, mas agora ajuda a cuidar da gestão e de-
cidir sobre investimentos.

É um processo em construção em todos os se-
tores da vida social e econômica, mas é evidente 
que a mulher busca um status de plena igualda-
de com o homem nas zonas rurais. É inegável que 
hoje, graças em grande parte ao associativismo e 
às mudanças que movem as sociedades modernas, 
ela é mais valorizada, reconhecida e respeitada – e, 
portanto, resgatando sua dignidade. 

Vários movimentos que brotaram na socieda-

de foram beneficiando essa jornada emancipadora 
das mulheres rurais. Um dos mais importantes mo-
vimentos talvez tenha sido o combate e o repúdio 
à violência doméstica, um crime presente em mui-
tos lares. E nesse aspecto, em defesa das mulheres 
de todas as classes e de todas as ocupações, a lei 
11.340/2006, também chamada de Lei Maria da Pe-
nha, foi um dos maiores avanços. É o mais eficien-
te remédio legislativo-penal para coibir e prevenir 
a violência familiar contra a mulher ao estabelecer 
medidas para a proteção delas que são vítimas, 
muitas vezes, dentro das suas próprias casas. Lem-
brando que é considerada violência doméstica 
qualquer ação ou omissão que provoque lesão, so-
frimento físico, sexual ou psicológico, dano moral 
ou dano patrimonial, e morte.

Levar serviços de assistência à saúde da mulher 
rural é um desafio muito grande. A Organização 
Mundial de Saúde definiu que a saúde reprodutiva 
compreende não só o planejamento familiar, mas 
também a educação sexual, a maternidade sem ris-
co, o controle das doenças sexualmente transmis-
síveis, a atenção a complicações do aborto, tendo, 
portanto, uma abrangência e um impacto muito 
mais amplo na vida familiar e no desenvolvimento 
humano do que apenas a concepção.

A assistência à saúde das mulheres rurais bra-
sileiras vem apresentando avanços nas últimas dé-
cadas, mas ainda são necessários investimentos e 
decisão política para enfrentar os inaceitáveis coefi-
cientes de mortalidade materna, do câncer de colo 
uterino e de mama, a violência doméstica e sexual, 
as elevadas taxas de gravidez na adolescência e o 
aborto em condições inseguras.

POR JOSÉ ZEFERINO PEDROZO
Presidente da Federação da Agricultura e Pecuária do Estado de SC (Faesc) 

e do Serviço Nacional de Aprendizagem Rural (Senar/SC)
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BRAÇO DO NORTE 
TEM SAÚDE NOTA 10

Investimentos em diversos setores têm mudado o cenário da cidade ao longo dos anos 

Uma das demandas do município de Braço do 
Norte eram os atendimentos hospitalares. Nos últi-
mos seis anos a gestão municipal realizou uma série 
de investimentos e ações para que essas questões 
fossem sanadas. 

As medidas passaram do atendimento primário, 
nas unidades básicas de saúde, aos atendimentos 
domiciliares e vão até o incentivo para a implantação 
de leitos de UTI no município.

Recentemente, Braço do Norte se destacou por 
ser uma das 19 cidades catarinenses a alcançar nota 
10 no Previne Brasil, do Ministério da Saúde, que ava-
lia a saúde primária dos municípios.

A população também conta com o programa Me-
lhor em Casa, que leva atendimento médico às casas 
de pacientes crônicos sem agravamento ou em situ-
ação pós-cirúrgica, pessoas com necessidade de as-
sistência, idosos, entre outros, evitando internações 
hospitalares desnecessárias e as filas dos serviços de 

urgência e emergência. Nos quase dois anos de ope-
ração, foram atendidos 134 pacientes. Atualmente, 
21 pacientes estão no programa e 57 receberam alta.

Com investimento em recursos próprios da pre-
feitura de R$ 4,2 milhões e solicitado há muitos anos 
pela comunidade, a UTI do Hospital Santa Teresinha, 
que está em obras, é uma necessidade regional. O 
projeto também conta com ambulatório, Centro de 
Diagnóstico de Imagem (CDI), agência transfusional e 
leitos. A obra deverá ter em torno de 5.300 m². 

Para o prefeito, Beto Kuerten Marcelino, as obras 
de ampliação e instalação da unidade de terapia in-
tensiva são um sonho a ser realizado. “Um dos gran-
des gargalos do município, desde o início da nossa 
gestão, era a Saúde. Das pequenas atitudes, como o 
fim das filas nas madrugadas, com a expansão dos 
horários de atendimento, aos grandes investimentos, 
estamos focados em fazer sempre o melhor para a 
nossa população”, comentou.



A Saúde de Braço do Norte foi reconheci-
da, em uma cerimônia realizada na noite de 
13 de novembro, em Florianópolis, como uma 
das três melhores de Santa Catarina, entre os 
municípios de 30 mil até 100 mil habitantes, 
através do Prêmio Band Cidades Excelentes, 
na categoria Saúde e Bem-Estar. O evento reu-
niu prefeitos e representantes dos municípios 
classificados.

Para o prefeito, Beto Kuerten Marcelino, 
que participou do ato juntamente com o se-
cretário de saúde, Sergio Arent, e da secretária 
adjunta, Deisy Mattei, o prêmio deve ser dividido 
com todos aqueles que trabalham diariamente 

pelo bem-estar da população. “Uma honra po-
der estar aqui esta noite. Estar no serviço público 
é ter paixão pelo que faz, é cuidar das pessoas 
e se dedicar para melhorar verdadeiramente a 
vida das pessoas”, encerrou.

Em 2021 Braço do Norte ficou com o primeiro 
lugar no Brasil, entre os municípios de 30 mil a 
100 mil habitantes, em Desenvolvimento Socio-
econômico e Ordem Pública.

A iniciativa é resultado de uma parceria do 
Grupo Bandeirantes de Comunicação com o Ins-
tituto Aquila, e é direcionada aos mais de 5 mil 
municípios brasileiros. Em Santa Catarina, todos 
os 295 municípios foram avaliados.

Top 3 de SC em Saúde e Bem-estar
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O prefeito Beto Kuerten Marcelino anunciou o 
envio de R$ 6 milhões para a licitação para novas 
pavimentações.

Além da Rua Theodoro Bernardo Schlickmann, 
trecho entre a Avenida Felipe Schmidt e a Rua Irineu 
Bornhausen, que foi licitada em novembro, com in-
vestimento de mais de R$ 530 mil, com recursos do 
deputado Ricardo Guidi, outras oito ruas serão man-
dadas ainda em dezembro para a licitação.

De acordo com Beto, estão no novo pacote 
os primeiros metros de pavimentação asfáltica da 
Açucena (SC-370). O interior foi contemplado ainda 
com as ruas Augusta Coan Stapazzoli (Frigorífico 
Stapazzoli) e Sandro Peron Extekotter (Frigorífico 
D’Perone), no Baixo Pinheiral.

No Lado da União, serão licitadas as ruas Julie-
ta Della Giustina Meurer (trecho 1 e 2) e Tancredo 
Westphal (próximo à Expedicionário Luiz Coan), 
ruas Huberto Rohden e Bento Joaquim Rogério, 
no Nossa Senhora de Fátima (próximo ao ESF) e 
rua Heitor Cunha, no bairro Bela Vista.

O prefeito agradeceu o empenho do deputa-
do Julio Garcia, que intermediou recursos com o 
Governo do Estado, a deputada Júlia Zanatta e o 
deputado Ricardo Guidi. “Uma grande soma de 
esforços para que a população seja beneficiada. 
Além disso, mais uma vez estamos cumprindo os 
compromissos firmados com a população. Temos 
muito a melhorar, mas Braço do Norte já avançou 
muito. Seguimos trabalhando”, encerrou.

Para amenizar a erosão causada pelas chuvas e recortes realizados pela Casan, nas ruas pavimentadas 
da cidade, a Secretaria de Infraestrutura segue realizando um serviço emergencial com asfalto frio. Uma 
empresa ficará responsável, por 12 meses, pelo tapa-buracos com asfalto quente para remendo superficial 
e profundo, lajotas, paralelepípedo de calçadas, lombadas e faixas elevadas. O investimento poderá chegar 
em até R$ 1,3 milhão.

Novo pacote de R$ 6 milhões em pavimentações

Serviço emergencial e tapa-buracos

Em uma plataforma estruturada com base 
em inteligência artificial, foram avaliados indi-
cadores como a cobertura da atenção primá-
ria, expectativa de vida ao nascer, número de 
leitos hospitalares por mil habitantes, número 

de profissionais da saúde por mil habitantes, 
proporção de internações sensíveis à atenção 
básica, taxa de mortalidade infantil, casos de 
covid-19, mortes por covid-19 e aplicação do 
mínimo constitucional em Saúde.

O que foi avaliado
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Santa Catarina é conhecida por suas belezas di-
versas: natureza e ar livre, esportes e aventura, gas-
tronomia, cultura e tradição, fé e espiritualidade, sol 
e mar, frio e neve, entre outros. Recentemente, com 
o objetivo de despertar nos viajantes o desejo de 
conhecer o estado catarinense, a Secretaria de Tu-
rismo (Setur) lançou a nova marca turística de Santa 
Catarina. 

Segundo o governador Jorginho Mello, a cam-
panha enfatiza a versatilidade de Santa Catarina 
como estância turística a ser explorada. “Precisamos 
mostrar que somos um estado preparado para re-
ceber o turista em todas as estações. Temos vinho, 
frio, praias, chopp e outras atrações para promover 
e chamar ainda mais turistas pra cá. Orgulho muito 
grande de lançar essa marca do turismo catarinen-

se”, destacou o governador.
Acompanhada do slogan “Viva um Estado de 

alegria”, a nova marca busca apresentar a riqueza 
e a diversidade do potencial turístico que o estado 
possui. 

A campanha conta com variações das cores 
amarelo, azul, verde e vermelho, em que cada uma 
terá destaque de acordo com temas e estações do 
ano. Além disso, a nova marca tem como principal 
característica a leveza, sensação que Santa Catarina 
busca deixar em quem a visita. 

O turismo de Santa Catarina oferece tantas op-
ções em todos os segmentos que, até mesmo nós, 
moradores desta terra de contrastes, nos sentimos in-
decisos na hora de escolher qual experiência viver nos 
estabelecimentos, atrativos e eventos do Estado.

EXPERIÊNCIAS TURÍSTICAS 
para conhecer Santa Catarina

Atrativos do Estado oferecem diversidade para visitantes de todas as idades

Roteiro
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Natureza e  
Ar Livre

Diversidade em paisagens 
como praias e enseadas, 

rios, lagos e lagoas, 
cascatas e cachoeiras, 
cânions, vales, serras e 

montanhas, ilhas, parques 
e projetos de preservação 

ambiental.

Esportes e  
Aventura

Esportes e aventura, como 
trekking, rafting, rapel, arvorismo, 
parques temáticos, cicloturismo, 

voo livre, surfe, sandboard, 
mergulho, balonismo, off-road e 
exploração de grutas e cavernas 

fazem parte do Estado.

Gastronomia

Temperos herdados de 
indígenas e africanos e 
técnicas trazidas pelas 
cozinhas luso-açoriana, 

germânica, italiana, austríaca, 
japonesa, tropeira e campeira 

são um dos diferenciais.

Cultura e
Tradição

Vivências por meio dos 
costumes mantidos 

pelos descendentes de 
colonizadores e imigrantes 

portugueses, alemães, 
italianos, poloneses, 

ucranianos, japoneses, 
austríacos e outros.

Roteiro

Fé e 
Espiritualidade

Diversidade religiosa, onde 
todas as crenças expressam 

livremente seus ritos e andam 
de mãos dadas nas igrejas, 
templos e santuários, nos 

passeios e roteiros religiosos, 
nas festas e celebrações de fé.

Enoturismo  
& Eventos e  

Negócios

Diversidade de sensações 
proporcionadas pelo 
Enoturismo em Santa 

Catarina, além da diversidade 
de eventos e negócios 

espalhados por todas as 
regiões do Estado.
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Da natureza à  
diversidade de atrativos

Se Santa Catarina tem uma diversidade imen-
sa, a região Sul é que reúne um pouco de cada ri-
queza do estado. Os roteiros turísticos refletem a 
cultura, incluindo as belezas naturais das cidades, 
além de trazer arte, ecoturismo, esportes de aven-
tura, praias, águas termais e muitas outras atrações. 

Imbituba é um exemplo das belas praias. 
Quem passa pela cidade até se perde na magnitu-
de do litoral. Conhecida também por ser local es-
colhido pelas baleias-francas, o local atrai turistas 
o ano todo. 

O mesmo acontece com a vizinha Laguna. A 
cidade é lembrada pela heroína Anita Garibaldi, 
as festividades do Carnaval e fim de ano, além do 
boto pescador, que já se tornou patrimônio dessa 
cidade cheia de histórias. 

Ainda do ladinho, contamos com Jaguaruna. 
Em 2024, o litoral catarinense está prestes a se tor-
nar o epicentro das maiores ondas do mundo com 
a confirmação da realização de uma etapa interna-
cional do circuito mundial de ondas grandes dos 
Gigantes de Nazaré.

O evento, com a participação de surfistas de 
diversos países, está programado para ocorrer 
entre abril e junho de 2024, na famosa Laje da Ja-
gua. A etapa em Santa Catarina promete ser uma 
das mais emocionantes do calendário, oferecen-
do uma das maiores premiações já vistas no surfe 
mundial de ondas grandes.

Criciúma: 
descubra a capital 
entre duas capitais

Criciúma também é um dos destaques da re-
gião. Atualmente, o município se reinventou. A 
maior cidade do Sul de Santa Catarina, capital entre 
duas capitais, Porto Alegre e Florianópolis, é uma 
aurora brilhante do turismo nacional. A cidade foi 
eleita uma das 15 melhores para se viver no Brasil.

Com 240 mil habitantes, localizada estrategica-
mente entre a serra e o mar, Criciúma é multiétnica e 
cultural. O carvão virou história e pode ser observa-
do de perto na Mina de Visitação Octávio Fontana, a 
única mina de carvão mineral aberta à visitação da 
América Latina. 

Do tesouro escondido nas galerias subterrâneas 
às maravilhas do espaço. O Parque Astronômico Mu-
nicipal Albert Einstein E=mc² tem exposições, labo-
ratórios e observatórios com telescópios de última 
geração. 

Na cúpula do planetário digital, construída em 
alusão a Marte, o planeta vermelho, projeções de 
diferentes visões do Universo. Os visitantes podem, 
ainda, apreciar os foguetes VS-40 e Sonda II, além do 
míssil MAA-1, conquistados junto à Força Aérea Bra-
sileira (FAB), com doação coordenada pelo Departa-
mento de Ciência e Tecnologia Aeroespacial (DCTA).
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Um pedaço da Itália no Sul 
E pela cultura, a região Sul traz várias influências 

das etnias. A italiana é uma delas. Uma pequena Itá-
lia pode ser apreciada em Nova Veneza. A cidade se 
destaca por história, gastronomia e herança de seus 
antepassados, que ainda sobrevive nos costumes e 
tradições.

E as influências italianas alavancaram Nova Veneza 
para o turismo. A pequena e pacata cidade surpreende 
por seus diversos atrativos. O principal cartão-postal, 
inclusive, veio da Itália. É a Gôndola Lucille, exposta na 
principal praça de Nova Veneza, que chegou à comu-

nidade em 2006.
Presente do governo do Vêneto, enviado para es-

treitar os laços entre Veneza, na Itália, e Nova Veneza, 
no Brasil, a gôndola é original e foi utilizada nos canais 
de Veneza antes de ser doada. A Lucille foi fabricada 
de forma artesanal por uma espécie de estaleiro com 
mais de 700 anos de história.

Desde que chegou a Nova Veneza, a embarcação 
impulsionou o turismo local, apesar de o equipamen-
to não ser navegável, ou seja, é estático e amarrado a 
um deck de madeira.

Exuberância da sinuosa serra 

A Serra do Rio do Rastro, conhecida por suas 
curvas acentuadas, é a mais espetacular do mundo 

em um ranking de 14 estradas. A rodovia é consi-
derada um dos cartões-postais do estado. Em todo 
o trajeto entre Lauro Müller e Bom Jardim da Serra, 

são 284 curvas e muitas delas fechadas, tudo isso 
em meio a Mata Atlântica.  Suas 35 cachoeiras, 14 

rios e nove cânions são de tirar o fôlego de todos que 
passam por ali. À noite o visual fica ainda mais espeta-
cular, porque a iluminação da Serra proporciona algo 

ainda mais mágico. O inverno na Serra costuma ficar 
abaixo de zero, e em algumas vezes é possível re-

gistrar neve neste local, atraindo turistas e pessoas 
de todos os cantos do Brasil e do mundo.
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Beleza que se

DESTACA
Toda mulher tem o direito de se sentir linda. 

Com o avanço da indústria de cosméticos, as mu-
lheres de pele negra, hoje, têm muito mais possi-
bilidades de criar visuais incríveis com bases apro-
priadas, sombras que combinam com cada tom 
de pele e batons que ficam um arraso. 

Em evento inspirador voltado para as mulhe-
res negras, a profissional Letícia Boaroli, educado-
ra de maquiagem e especialista em cuidados com 
a beleza afrodescendente, deu dicas valiosas para 
o público que a aguardava, em evento realizado 
em Criciúma.

Durante o evento, algumas das participantes 
compartilharam suas experiências. Suzana Do-
mingos dos Santos Felipe, por exemplo, expres-
sou seu entusiasmo informando que adorou a 
participação. “Eu adorei esse momento. Antes, eu 
não sabia que era importante hidratar a pele an-
tes de maquiar. Agora, aprendi essa técnica para 
fixar melhor o produto, em vez de apenas aplicar 
a base”, disse.

Deise Sebastião também falou do momento 
proporcionado. “Aprendi coisas que não sabia. Na 
verdade, existem várias dicas que vão auxiliar no 
cotidiano. Hoje em dia, é difícil encontrar produ-
tos no mercado que atendam às nossas necessi-
dades, mas agora vou poder me maquiar e me 
sentir mais bonita no dia a dia”, enfatizou.

Orientação para toda a vida
Ao longo de todo o processo de maquiagem, 

Letícia Boaroli guiou as participantes, fornecendo 
orientações sobre os produtos mais adequados 
para cada tonalidade de pele e auxiliou na aplicação 
dos produtos.

Diferentes tonalidades  
de pele negra

A pele negra tem uma imensa gama de tonali-
dades, que vão desde a negra de pele escura - pas-
sando por tons mais dourados e outros mais frios 
- até a negra de pele clara. Para fazer a maquiagem 
cair bem no seu tipo de pele, é importante primeiro 
identificar a cor da sua pele dentro da paleta de co-
res disponíveis para pele negra no mercado.

Profissional Letícia Boaroli deu 
dicas para as mulheres para 
maquiagem em pele negra

Beleza
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“Infelizmente, muitas pessoas de pele 
mais escura enfrentam desafios na 

busca por profissionais capacitados e 
produtos que atendam às especificidades 

de sua tonalidade de pele. Como 
profissionais, temos a responsabilidade 
de nos dedicar ao estudo da pele negra, 

independentemente da nossa própria 
tonalidade. Essa iniciativa oferece a 

oportunidade de capacitar mulheres 
negras a se empoderar com a maquiagem 

no conforto de seus lares”, comentou.
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Mundo Novo

Mundo Novo

O WhatsApp passou a permitir que o usuário tenha 
duas contas no mesmo celular. Para isso, o aparelho 
celular deve suportar dois chips. Atualmente, muitos 
celulares já permitem o uso de mais de um chip. O 
recurso de duas contas no mesmo aparelho pode ser 
útil se você tiver uma conta profissional e uma particular, 
por exemplo. No momento, essa funcionalidade está 
disponível somente para aparelhos Android.

>> Duas contas deWhatsApp  
no mesmo celularInovações

Tecnologia
Facilidades

O acesso à internet no Brasil aumentou em 2023: 84% da 
população brasileira com 10 anos ou mais se conectou à internet, 

o que representa 156 milhões de pessoas. Em 2022, este índice 
era de 81%. Os dados fazem parte da pesquisa TIC Domicílios 

2023, do Centro Regional de Estudos para o Desenvolvimento da 
Sociedade da Informação (Cetic.br). O órgão considerou o uso de 

internet nos três meses anteriores às entrevistas.

>> Acesso à internet chega a 84% da população 
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A empresa de aviação do bilionário Richard Bran-
son, Virgin Atlantic, realizou o primeiro voo com com-
bustível 100% sustentável (chamado de SAF, na sigla 
em inglês). O combustível é feito de duas misturas: 88% 
de Hefa (Ésteres Hidroprocessados e Ácidos Graxos), 
feito de gordura; 12% de SAK (Querosene Aromático 
Sintético), feito de açúcar vegetal.

>> Avião tem combustível 
feito somente de  
açúcar e gordura 

Mundo Novo

>>Neuralink: o que podem 
fazer os chips cerebrais?

O bilionário Elon Musk quer implantar chips em 
pessoas com paralisia cerebral para que elas possam 
controlar objetos com o pensamento. Por meio de sua 
startup, a Starlink, ele anunciou a abertura das inscri-
ções para pacientes interessados. A empresa recebeu 
em maio o aval dos Estados Unidos para iniciar testes 
em humanos. Um conselho independente deu o sinal 
verde para o recrutamento de participantes do estu-
do. A expectativa é de que a tecnologia tenha impac-
tos transformadores na saúde.

Os robôs foram os protagonistas da terceira edi-
ção da Rio Innovation Week (RIW), conferência de 
inovação e tecnologia realizada na Zona Portuária do 
Rio de Janeiro. O robô garçom, batizado de Nik pela 
desenvolvedora Futuremedia, pode ser utilizado para 
transporte de pequenos objetos de forma 100% autô-
noma. Com diversos níveis de bandeja, ele consegue 
transportar vários objetos ao mesmo tempo. Além 
disso, consegue estabelecer interação com o público 
através de sua inteligência artificial.

Cão-robô recebe carinho

Na Escola Estadual Ângelo Scarabucci, em Franca (SP), um aluno autista do 2º ano do ensino médio sofria com o 
barulho durante as aulas - a sensibilidade auditiva é um sintoma comum do transtorno. Os colegas do menino, coorde-
nados pelo professor Henrique Pereira, criaram uma solução simples: um sensor luminoso que acendia sempre que os 
ruídos estavam acima de 85 decibéis.

>> Alunos criam  
sensor de barulho  
para ajudar colega




